

Importantes cables que no han llegado al país

PARIS.—La Cámara de Diputados adoptó por 417 votos contra 188 el conjunto del proyecto de ley que reorganiza los ferrocarriles en interés general.

PARIS.—El Presidente Millerand presidió la celebración del centenario de la Academia de Medicina.

MADRID.—En las elecciones legislativas los monarquistas resultaron victoriosos sobre todos los demás partidos, por una gran mayoría.

PARIS.—De Constantinopla avisan que el Consejo Nacional de Angora deliberó sobre las modificaciones eventuales del tratado de Sevres y decidió especialmente exigir la independencia y la integridad territorial de Turquía, con la devolución de Esmirna, Adana y Tracia al Imperio.

ATENAS.—El Premier Rhalys envió al Rey su dimisión y la de los miembros de su Gabinete. El Rey le ha pedido que conserve su puesto y el de sus Ministros hasta cuando se haya convocado a la Cámara.

PARIS.—Mattos Pacheco, Encargado de Negocios de Guatemala ha sido nombrado oficial de la Legación de Honor.

PARIS.—La estación radiográfica

Lafayette fué inaugurada hoy por Deschamps, Subsecretario de Correos y Telégrafos. El agregado naval de la Embajada Americana hizo la entrega oficial de la estación a Francia.

GINEBRA.—Respondiendo a los discursos de Restrepo y Motta durante el almuerzo ofrecido a los delegados de todas las naciones por la delegación colombiana a la Asamblea de la Liga de las Naciones, Viviani discursó recordando las múltiples razones por las cuales Francia y las dos Américas deben permanecer estrechamente unidas en la marcha del universo hacia el progreso y afirmó también su confianza y su fe en el porvenir de la Liga.

PARIS.—Durante los debates de la Comisión de Finanzas de la Cámara, Meda declaró que el déficit italiano será inferior a la cifra calculada en junio último, que era de 14 millones. Giolitti declaró que ese déficit podrá ser eliminado gradualmente y agregó que el gobierno no tiene en proyecto nuevas elecciones.

PARIS.—Le Temps ha sabido por telegramas de Bucarest que los soviets han pedido a Rumanía que fije la fecha y lugares en que debe celebrarse la conferencia para celebrar la paz.

dores deberían exponer sus vidas al vendaval del domingo? ¿O es que el público deseaba como supremo espectáculo la caída, desde la altura, de un hombre y la tragedia emocionante de una muerte?

Lo cierto del caso es que el proceso se está tramitando.

El producto de dos Rifas

Hospicio de Huérfanos, Enero 5 de 1921.

Señor Director del
DIARIO DEL COMERCIO

Muy estimado señor:
Suplico a usted tenga la bondad de publicar en su Diario el resultado de dos rifas llevadas a cabo por la infatigable y caritativa Sra., doña Joaquina de Castro. Produjo la primera rifa, \$ 1,000.00; y la segunda que se jugó el 1º de Enero \$ 500.00.

Cuyo producto se destinará a dar un aumento de leche a los huérfanos una parte; y al vestuario la otra parte.

Anticipo a usted las más cumplidas gracias y tengo el gusto de suscribirme, de usted, su atento,

SOR CECILIA
Hermana de la Caridad.

Si Ud. quiere vestir bien y económicamente, visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

El Sanatorio necesita una Capilla

Una corriente iniciada en la vieja ciudad de Cartago está tomando cada día mayor cuerpo, en el sentido de dotar de una capilla el Sanatorio Caritativo erigido en los Horcones. Estimables damas y distinguidos caballeros de la sociedad cartaginesa están verdaderamente interesados en la obra y algunos ya han hecho ofertas de dinero entre las que se cuentan varias de cien colones cada una. Nadie puede discutir la necesidad

espiritual que viene a llenar la erección de la capilla; la gran cantidad de los enfermos allí asilados son católicos; tal vez no mentiríamos si dijéramos que la totalidad lo son; y si no fueran católicos, sí lo son cristianos de una manera absoluta. Para el creyente lleno de fervor religioso, es verdadera la necesidad de tener cerca el altar de sus oraciones, la capilla silenciosa y recogida, donde ir a abrir su alma contemplativa y sufriente ante las consoladoras confortaciones de la fe; es necesario, para el religioso, del sereno ambiente de la iglesia que le hable a su espíritu de la fe, de los consuelos ultraterrenos, de la esperanza siempre radiosa.

Justo es que si en el Sanatorio se les suministra medicinas, auxilios del cuerpo, deseen tener de cuando en cuando la unción sedante de una misa cuyo poder sobre las almas creyentes a nadie se escapa.

En la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL encontrará Ud. lo mejor y lo más barato.

Vida social

Viajeros

Para Bocas del Toro saldrá dentro de pocos días el apreciable caballero don Francisco Boza Montoya.

—Para el mismo lugar en viaje de paseo saldrá la estimable señora doña Caridad Boza de Tomas.

—Con rumbo a París saldrá próximamente la distinguida dama doña Louise Asch. Le deseamos una feliz travesía.

—Para Sabanilla saldrá en tempo-

rada de veraneo el caballero don Lafitt Jiménez y su apreciable esposa.

—Para este mismo lugar, la simpática señorita Nelly Bustamante, en donde pasará una temporada veraniega.

—En el vapor inglés «Jamaica» que ancló ayer en Puntarenas ha llegado al país el conocido periodista don Leonardo Montalbán. Nos complacemos en presentarle nuestro cordial saludo.

—Para la finca «Palmira» salió el Licenciado don Carlos Umaña en compañía de su familia, a pasar una temporada de verano.

—Para el Guanacaste partió la señorita Beatriz Aragón.

—Don Napoleón Zanabaria y familia saldrá próximamente para Liberia.

—Don Manuel Carrillo en compañía de don Roger Peralta saldrá en breve para el Bolsón. Que les sea grata su gira.

—Proximamente saldrán para Santa María de Dota, los apreciables jóvenes don Alejandro Aguilar Machado, don Alvaro Bonilla y don Fernando Muñoz.

—Don Pablo M. Rodríguez, gobernador del Guanacaste, se irá en estos días para Liberia, en compañía de su esposa y su hija.

—Al Guanacaste irán a pasar su temporada de veraneo don Viriato Espinosa y familia.

—Para Tres Ríos a pasar unos días ha salido la simpática señorita Nora Espinosa.

Enfermos

Sigue mejor de salud la apreciable señora doña Isolina de Bustamante. Nos alegramos.

—El caballero don Julián Mata ha continuado mejor de salud.

—Hemos tenido el gusto de saludar al profesor don Luis Dobles Segreda completamente restablecido de salud.

—Restablecido de salud se encuentra el culto joven don Víctor Manuel Chaverri. Nos alegramos.

—Muy delicado de salud se encuentra la estimable señora Doña Clementina Bonilla de Lizano.

Participación matrimonial

A nuestra mesa ha llegado la siguiente participación e invitación matrimonial.

Señor Director
del DIARIO DEL COMERCIO

«Francisco Coto Céspedes y Josefa Troyo de Coto, participan a Ud. el matrimonio de su hija CARIDAD con el señor don Sebastian Naranjo P., y le invitan a la ceremonia que se verificará el día 25 del corriente mes, a las 8 y 30 p. m. en casa de su propiedad, calle del comercio.
Cartago, 1 de enero de 1921.

Manuel Naranjo Sánchez y Carmen Prida de Naranjo, participan a Ud. el matrimonio de su hijo SEBASTIÁN con la señorita Caridad Coto Troyo, que se verificará en Cartago el día 25 de enero de 1921.

Santa Cruz de Tenerife, 1 de enero de 1921»

Agradecemos la fineza de las dos distinguidas familias y deseamos a los futuros esposos una interminable felicidad.

Claudio Castro Saborio
ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la oficina del Licenciado don Gerardo Castro M.

Día de Reyes

Hoy 6 de enero se celebrará la fiesta de los Reyes Magos. Tradicional fiesta es la de los viejos Gaspar, Melchor y Baltazar, que añora los años de juventud y de niñez, cuando se iba a ver los últimos portales, cuando nos contaban la dulce e ingenua historia de los tres Reyes de Oriente que un día, traídos por una estrella que los guiaba, llegaron a Belén, donde Jesús había nacido, y al besar sus pies divinos le ofrecieron la ofrenda del oro de Arabia, del incienso de la India y de la mirra de Persia.

La fiesta religiosa del día de Reyes fué por mucho tiempo verdadera fiesta popular; ahora ya casi no existe la costumbre de guardar el día.

El año escolar

Se nos ha informado que el lunes 7 de marzo, a las 7 de la mañana, se iniciarán las clases de las escuelas públicas en la meseta central del país y en los puertos. En el Guanacaste están actualmente estos centros en plena actividad.

Las vacaciones, pues serán de tres meses. Los planteles de segunda enseñanza se abrirán el lunes siguiente, es decir el 14 de marzo.

Contra los aviadores

De los diarios de ayer tomamos la noticia de que en una agencia de policía de esta capital, se sigue proceso contra los aviadores porque el último día de fiestas no efectuaron más que un vuelo.

En nuestra crónica de fiestas cívicas nos referimos a lo que pasó tal día, y a los motivos invencibles que se opusieron a los buenos intentos de los pilotos Villa y Venditti. ¿Cómo es posible la pretensión de que los avia-

Facilidades Bancarias a los Viajeros

Un libro de cheques presta servicios problemáticos durante un viaje en el extranjero. Su uso implica molestias y dificultades por exigir el requisito de identificación.

El dinero en efectivo presenta aún mayores inconvenientes.

Nuestras Cartas de Crédito constituyen la solución del problema relativo a la provisión de fondos durante el viaje. Las expedimos en Dollars, Libras Esterlinas y Francos. Ellas por sí solas identifican a su legítimo dueño, se convierten en moneda en cualquier momento y forman, en todos sentidos, una cuenta bancaria que lleva uno consigo de la manera más segura, cómoda y digna.

También expedimos Cheques de Viajeros en diversas denominaciones.

Banco Mercantil de Costa Rica

Seguridad • Servicio Eficiente • Atención Esmerada

Mercado de Café

En nuestro número anterior nos referimos a un folleto circulado por la casa Alsina y Pérez Martín de Barcelona, referente al mercado que encuentra nuestro café en la capital de Cataluña. Ahora que los otros mercados europeos no dan resultado a los exportadores, llamamos seriamente su atención acerca de este mercado español que está dando magnífico resultado a los que lo han ensayado hasta ahora por mediación de la casa Alsina y Pérez Martín, a la que pueden dirigirse los exportadores para todo género de detalles referentes al asunto.

ALAMBRE para cercas y grasa para ejes, de superior calidad, donde ESCALANTE. Bajos del Hotel Washington.

Hotel Restaurant Italiano

Situado en los altos del Almacén Delcore, Aronne y Co.

ESTE NUEVO HOTEL

cuenta con PERSONAL ESPECIAL para la COCINA

Cuartos grandes, cómodos e higiénicos

A probarlo para convencerse

MARABOTTO Hermanos -- SAN JOSE

LA GRANJA JOSE RODRIGUEZ M.

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

Finqueros de Cacao

Es un crimen que ustedes regalen el Cacao en Limón, habiendo quien pague buenos precios en San José.

Entenderse con JOSÉ RODRÍGUEZ M.—Apartado 256.

Del 1º de Diciembre en adelante, venderé el CACAO MOLIDO a \$ 50.00 quintal.

Imitada por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por Ninguno

Opiniones sobre la crisis en otras partes

(Carlos E. Restrepo)
Ex-Presidente de Colombia

Sr. don Eduardo Santos,

Director de «El Tiempo»

Bogotá

POR TELÉGRAFO

Agradezco deferente interrogatorio hácenme telegrama anterior, pero advierto no puedo dar sino opiniones personalísimas, desautorizadas.

Situación Antioquia que, más o menos, es y será la de Colombia, concréto así: este año importaciones exceden en el doble a exportaciones, de donde resulta saldo contra Colombia al rededor veinticinco millones de pesos oro. Al satisfacer ese saldo con pieles y café, exportadores han perdido veinte, treinta, hasta cincuenta por ciento, porque giraron sobre esos artículos y al llegar estos a Nueva York no valían sino veinte, treinta y hasta cincuenta por ciento menos, que respectivos giros. Este déficit ha podido pagarse en oro, artículo exportable, pero Gobierno lo ha impedido desatinadamente. Esta es una de las más eficientes causas para alza cambio.

Otro modo cubrir saldo desfavorable era el crédito; pero este cerróse en Estados Unidos, donde niegues descontar nuestras letras a plazo, precisamente porque giros anteriores no se cubrieron oportunamente con productos colombianos, ni de modo alguno.

Para colmar desfalcos idearon algunos antioqueños y sospecho que otros compatriotas, las emisiones de letras, emisiones semejantes a la del papel moneda, sin cálculo, respaldo ni responsabilidad.

Esas emisiones y falta de exportación equivalentes a importaciones, debían naturalmente producir el efecto que produjeron: protesto de letras en descubierto por las casas americanas que alcanzaron a protestar oportunamente, y quiebra de otras de esas casas que aceptaron giros y no pudieron resistir descubiertos que en ocasiones ascienden a millones de pesos.

Aquellas protestas oportunas y estas quiebras inevitables devuelven sobre los mercados colombianos miles de libras por varios millones de pesos, exigibles en giros a la vista y aun cablegráficos; de aquí otra causa vigorosa para el alza de cambio.

Remedios: lo primero, suspender importaciones y activar exportaciones, inclusive la de oro, para restablecer el equilibrio. Gobierno puede ayudar permitiendo lo último y gravando altamente o de modo prohibitivo artículos superfluos o lujosos.

29—Hacer economías en los presupuestos nacionales, departamentales y municipales, pero violentas, valerosas, sin contemplaciones con amigos ni intereses privados. Cuando los particulares hacen esfuerzos heroicos en tal sentido, es inexplicable que autoridades derrochen.

30—Dictar providencias energéticas sobre ahorro y economía privada, has-

ta llegar si precisa, a días sin carne, sin pan, etc.

49—Reducir jornales y salarios o días de trabajo, en vez de despedir obreros.

50—Activar la expedición de la ley sobre un BANCO DE BANCOS, de carácter privado, sólidamente respaldado y vigorosamente vigilado, para que emita con ineludible obligación de cambiar billetes por oro, declarándolo insolvente con el primer billete que deje de pagar. Justificaríase empréstito oficial para que Gobierno preste al Banco con debidas garantías, y, Banco pueda cumplir obligación conversión.

No sé a qué auxilios extraordinarios refiérense ustedes; pero deben rechazarse todas las que impliquen privilegios odiosos o favores particulares.

60—Si Banco no se funda, debe conseguirse un empréstito para traspasarlo a Bancos existentes con garantías superabundantes, bajo condiciones que aseguren el beneficio de la comunidad. Empréstito para fundar Banco Nacional o malgastarlo debe rechazarse.

Cédulas.—Soy enemigo irreconciliable de ellas y de todo expediente que quiera disfrazarse papel moneda inconvertible. Désele a cédulas propuesta su verdadero nombre: *papel moneda*, y todo el mundo las rechazará con justicia. *Papel moneda es cédula hipotecaria* de poco valor, puesto que se pide como medio circulante; ni hipotecas que respalden esas cédulas, ni Bancos que las emitan garantizando su conversión a oro, que sería lo único que podría darles crédito. Papel moneda serían cédulas o bonos sobre frutos; si los frutos valen, no se necesitan papeles que los representen; si no valen, los papeles se despreciarían.

Esta crisis, a diferencia de la de 1904, tiene aspecto gravísimo. Aquella fué en papel moneda y, con frecuencia, los deudores ganaban al satisfacer obligaciones. La presente es en oro, casi todos los colombianos deben oro, y los deudores más pudientes se están arruinando al pagar hasta con treinta por ciento de prima, sin contar los intereses. Este factor debe tenerse muy presente tratándose de emisiones: todo punto que estas hagan subir el cambio es una contribución injusta y ruinosa que los emisores imponen al país, sin retribución ninguna.

Debe impedirse, en todo caso, emisiones cédulas pequeñas. Antioquia no las quiere ni las necesita. Si es ineludible en otras partes prorrogúese plazo para recogerlas, que Congreso ordene rigurosa investigación establecimientos favorecidos, obligándolos reaseguros hipotecarios donde sean deficientes y liquidación de las que estén en verdadera insolvencia.

Finalmente, déjense obrar leyes económicas; crédito vendrá a medida que vamos mereciéndolo y, mientras tanto, que se liquide lo que debe liquidarse.

Amigo Affma.,

C. E. RESTREPO

Creo que el más grande servicio que un hombre puede prestar a la sociedad estriba en su cooperación para organizar la industria de tal modo, que ofrezca al mayor número de hombres el mayor número de oportunidades para su desenvolvimiento, y que cada hombre pueda gozar de los beneficios que su propio trabajo añade a la riqueza social.

JUAN DE ROSEFELLER HIJO



Depósito de Maderas EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO

Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - SAN JOSE, C. R.

Gaceta Internacional

La obra funesta de D'Annunzio

Gabriel D' Annunzio, cuyo nombre hubiera pasado a la historia entre los de tantos otros que son legítimas glorias de Italia, va a pasar envuelto en los rencores de una gran parte de su pueblo, consciente del daño enorme que que está causando a la patria.

Buena parte de la opinión italiana se ha dado cuenta del manifiesto error cometido al ingresar en la guerra; agazajada por unos y por otros y vendida su producción a fabulosos precios, Italia comenzó a gozar al principio de la guerra de un bienestar jamás sentido y el dinero corría abundante hasta en las humildes esferas.

D' Annunzio, funesto desde aquel entonces, según una parte de la prensa italiana, soliviantó a las masas enardecidiéndolas con sus épicas peroraciones; y el gobierno se vió entre la espada y la pared, pues pared era, y bien fuerte, el tener que soportar la revolución si no se lanzaba a los horrores de la guerra.

Inútil recordar dolores pasados y no menos inútil el hacer comentarios sobre su hacienda. A la vista de todo el mundo está lo precario de la situación económica en Italia y por el estado dificultoso de otros países que no sufrieron el azote de la conflagración, se puede deducir cómo estarán las naciones que como Italia soportaron lo más cruento de la lucha.

Es al ilustre poeta a quien deben sus paisanos ese horrible estado, de igual modo que le deben no pocos disgustos desde su gesto sobre Fiume y lo que es peor, los que aun habrá de proporcionarles.

D' Annunzio es la encarnación de la indisciplina y del mal ejemplo. Las deserciones las premia y a los desertores los endiosa hasta obligar a ponerse de rodillas a sus legionarios en

señal de admiración. Por otra parte les regala miles de liras, cebo peligroso en gentes necesitadas y en cerebros poco preparados para medir el alcance de tan extraña dádiva.

Quizás piense el poeta aviador que esta es la mejor propaganda para que las dotaciones de los acorazados imiten a las de los destroyers, y sueñe a estas horas con el mando de una poderosa escuadra con la cual dictaría leyes al gobierno de Roma.

Tal vez sueñe a estas horas con que, dueño de la escuadra, la República en Italia sería cosa de coser y cantar. Y tal vez sueñe también con que nadie tendrá más derechos que él para ocupar la primera magistratura de la nación en el nuevo régimen.

A estas horas son muchos los que abominan del nombre del poeta, y son muchos los que han dejado de calificar de locura su actitud, al parecer patriótica para juzgarla con toda la dureza que real y positivamente merece.

Hombres semejantes son altamente peligrosos, porque con sus malsanas teorías y sus malos ejemplos, pueden provocar catástrofes en las que las víctimas se contarán por centenares.

Este mal ejemplo cundirá en la escuadra italiana. Advertidos los jefes y oficiales por lo ya ocurrido, no se dejarán sorprender. ¿Qué ocurrirá entonces?

La violencia, y con ella el derramamiento de sangre, será la solución del problema planteado por este hombre, tal vez más funesto para Italia que lo que él mismo se figura.

Si, porque D' Annunzio, si no es un inconsciente, es un perfecto desequilibrado.

G. DEL R.

(Diario La Marina-Habana)

Hoy por ser día de Reyes habrá matinee en el Trébol

Noche: La Garra Bolsheviki

Hoy día de Reyes, una de las fiestas más simpáticas del año la empresa del Trébol quiere celebrarla de manera pomposa ofreciendo un matinee al mundo infantil que dejará recuerdos imprecderos.

En dicha matinee se proyectará la hermosísima película en 10 partes titulada MICKY interpretada por, la encantadora Nabel Normand, una de las que más éxito han obtenido últimamente.

Por la noche se proyectará por última vez la sensacional obra de éxito sin precedente, la emocionante película titulada LA GARRA BOLSHEVIKI, que ha merecido los más entusiastas aplausos del público josefino en otras exhibiciones.

LA GARRA BOLSHEVIKI, que hoy se proyecta por última vez es una de las más sensacionales cintas que

hemos visto y aseguramos que esta noche en el Trébol habrá una inmensa concurrencia pues el público que no ha visto esa sensacional película tendrá forzosamente que ir para no perder la oportunidad de ver algo sensacional y extraordinario.

Algo muy notable

Pasará esta noche en el Teatro Moderno, con el estreno de la colosal serie *Las Calaveras del Terror*, la película más extraordinaria que se ha presentado hasta la fecha.

Todo lo que se diga acerca de su argumento, de sus escenas sensacionales, de sus lances arriesgados, de sus actos de valor y atrevimiento; de los fantásticos paisajes que se presentan; de su lujo exorbitante y de su interpretación esmerada, por los más grandes y notables artistas de la cinematografía, resultaría pálido ante la realidad.

Es preciso verlo para creerlo.

PRUEBE Usted
el Aromático CAFE
y el Exquisito CACAO
de la Acreditada FABRICA de
Ricardo Dorado
Sin Competencia por su
Conservación, Finura y Sabor
Contiguo a "El Cometa"
Apartado No. 24 Teléfono No. 804
Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

Dr. M. J. Zeledón Alvarado
MEDICO-CIRUJANO
Enfermedades Venéreas y de la sangre,
Vejiga, Riñones,
Tratamiento por el Neosalvarsán,
Hectina, Mercurio.
Obstetricia. — Ginecología. — Metritis.
VACUNAS ANTIGONORRÉICAS
Español: ANTIGUO LOCAL DE "LA PRENSA"

Everardo Gómez

ABOGADO

Ya restablecido, atenderá como antes, sus asuntos profesionales en el bufete del Lic. don Francisco Aguilar Barquero.

JOSE CHENG APUY & Cía.
Almacén de Primera Clase
EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

LA ALHAMBRA

ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Pagés & Cía.

Tabaco Iztepeque. — Loza de toda clase. — Escobas para patio, extranjeras. — Cigarrillos «Susi-ni». — Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

HOTEL WASHINGTON
Administrado por su Propietario M. de La Prade
UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS
SE HABLA INGLÉS, FRANCÉS Y ESPAÑOL
DORMITORIOS CONFORTABLES
CON BAÑOS FRIOS Y CALIENTES
CUARTOS ESPECIALES
PARA AGENTES VIAJEROS
Teléfono N° 173 Apartado N° 479

Quong Tai Chong & Co.
(JACOBO SANCHEZ)
IMPORTADORES Y EXPORTADORES
PUNTARENAS, C. R.

TE LIPTON

El mejor que se produce, cosechado y empacado en las Haciendas pertenecientes a la casa Lipton en Ceylán y la India. De venta en todos los establecimientos de abarroses

Palabras de un millonario

Mi credo industrial

Creo que el trabajo y el capital son socios, no enemigos; que sus intereses son comunes, no opuestos; y que ninguno podrá alcanzar la debida prosperidad a expensas del otro, sino asociado a él.

Creo que el público es un socio en la industria y que debe tener adecuada representación a la par que los otros socios.

Creo que el propósito de la industria consiste, tanto en procurar el avance material, y para el logro de ese propósito deben tenerse cuidadosamente en cuenta los intereses de la sociedad; que debe procurarse el bienestar de los obreros en sus condiciones de vida y trabajo; que debe reconocerse que la administración y el capital son acreedores a una compensación apropiada, y que el desconocer la importancia de uno de estos factores significará una pérdida de que se resentirán los cuatro socios.

Creo que todo hombre debe tener la oportunidad para ganarse su propio sustento con remuneración justa y horas de trabajo razonables, vivir en hogar decente y con facilidades para recrearse, instruirse, profesar una religión y amar tanto como para trabajar, y que es obligación tanto de la industria como del gobierno o de la sociedad, hacer efectivas estas prerrogativas de cada hombre.

Creo que la eficiencia y la iniciativa merecen ser alentadas y recompensadas debidamente; y que la indolencia, la indiferencia y el apocamiento son pecados despreciables y perniciosos.

Creo que es esencial para el éxito de la industria, que se dicten medidas para descubrir y suprimir todas las causas de descontento y sufrimiento.

Creo que el recurso más eficaz para lograr la armonía y la prosperidad industrial, es la debida representación de los cuatro socios de la industria; que conviene estudien los métodos existentes de representación y conservar los que tengan de bueno y adaptable a las condiciones peculiares de las diferentes industrias.

Creo que la más eficiente estructura de representación es la que principia desde los cimientos, esto es, la que influye a todos los obreros, los que son representados primero en comités de la fábrica respectiva, luego en consejos de las diversas fábricas de una industria determinada, y por último en una organización de todas las industrias del país.

Creo que la aplicación de sanos principios nunca fracasa en el mantenimiento de correctas relaciones; que la letra mata y el espíritu vivifica; que las formas son enteramente secundarias y la actitud y el espíritu son primarios, y que únicamente cuando los elementos que constituyen la industria estén guiados por una recta intención, por un anhelo de justicia, y solidaridad, sus sistemas habrán de triunfar.

FRUTAS en su jugo, espárragos, jaleas, etc., donde ESCALANTE. Bajos del Hotel Washington.

THE CONTINENTAL INSURANCE Co.

NEW YORK

LA MAS IMPORTANTE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO

de los Estados Unidos

BRENES & Co., AGENTES

“LA GEISHA”

CONFITERIA Y PASTELERIA
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & Hnos.

“LA FERIA”

GRAN CAFE RESTAURANT
CONCIERTO TODOS LOS DIAS. ESMERADO SERVICIO

Acerca de un abuso

El DIARIO DEL COMERCIO, en su afán de dar a los lectores la mejor información acerca de todos los sucesos, tanto de la vida social como de cualquier otro orden, mantiene un personal de redacción que se esfuerza en el cumplimiento de su deber, pero que a pesar de sus esfuerzos no nos atreveríamos a clasificar como el más idóneo que existe en el país.

No podríamos decir tal cosa porque ya otro diario se llamó a sí mismo el más idóneo y se establecería un conflicto que no deseamos, sobre todo si en él vamos a encontrarnos con adversarios que son los más idóneos periodistas nacionales. Reconociendo tal superioridad, al hacer la reseña del baile del 31, el redactor encargado de ella se sirvió para aumentar o rectificar la nuestra de la publicada por el idóneo redactor del otro diario; de allí que algunos nombres de los tomados del colega que con tanta fineza nos trata, aparecieran aquí y allí errados, a pesar de la decantada idoneidad.

Lo que sí no copiamos de manera «servil» como dice el colega, fué el orden de colocación de las parejas ni el tratamiento que, cortesmente, nos hemos complacido en dar a las damas y a los caballeros. Se podrá notar que después del desfile oficial, lista que obtuvimos en un ministerio, vienen colocadas las señoras, para concluir con las señoritas; ade-

más, cada dama lleva el trato de doña o de señorita y cada caballero el de don, cosa que en nuestra insignificancia no hemos aprendido del idóneo personal del otro diario.

Se nos dice además que somos de los que suelen vestirse con plumas ajenas; querrán aludir a la bien tajada péñola del cronista social idóneo para quien ya vendría estrecho un sillón académico? Quede consignado que el pleito de los otros es porque dimos, tanto ellos como nosotros, lista de personas que asistieron a la misma fiesta; no se necesita de mucha idoneidad para conocer las personas; y además, si yo me llamo Pedro, tan Pedro soy para el «Diario del Comercio» como Pedro para el de Costa Rica a pesar de la idoneidad de este último; es por esta razón perogrullesca que los mismos nombres que allá, debían aparecer aquí.

Perdonen pues el «abuso» que con tanto aspaviento comentan; advertimos que tal cosa no puede llamarse «plagio», salvo que no entendamos bien lo que el diccionario entiende por tal cosa; y respecto de la crónica servida por nosotros, tanto del baile como de las fiestas, el mejor juez es el público; nosotros lo oímos y como somos parte ni ponemos ni quitamos rey, ni siquiera como Du Guesclin, ayudamos a nuestro señor.

la «Casa de los espantos» en que se reunían los «Nazarenos»; aquella es la de don Rodrigo de Arias, esquina opuesta a Santa Teresa, y otros detalles, según la narración clara, límpida y sobria del creador de la novela histórica en la América Central.

Tiene él su monumento póstumo, invisible en la conciencia de sus conacionales.

Allí, en la Antigua, el viajero visita en una capilla anexa al derruido templo de San Francisco el sepulcro del «Hermano Pedro», oriundo de las islas Canarias y que llegó a Guatemala a mediados del siglo XVII.

Vistió la orden tercera de San Francisco y fundó en un rancho pajizo que había sido de María Esquivel, un hospital para combalecientes, Bethlem, para cuya construcción afluyeron las limosnas atraídas por las virtudes y el desprendimiento del fundador.

Llevaba éste sobre sus espaldas los enfermos, colectaba limosnas para los pobres, doctrinaba a los niños y consolaba a los afligidos.

Con el celo de un apóstol y un candor infantil conquistaba almas para el cielo, y logró que don Rodrigo de Arias Maldonado, ex-gobernador de Costa Rica y marqués de Talamanca, volviera espaldas al mundo para llevar la vida recogida del convento y llegar a ser fray Rodrigo de la Cruz, primer general de los betlemitas.

Las crónicas perfumadas de Pedro de Betancourt se nutren de sucesos históricos, de anécdotas edificantes, de episodios legendarios, del don sobrenatural de hacer milagros.

Aquel piadoso varón lleno de unción religiosa y declarado Siervo de Dios por la Iglesia, murió el 27 de abril de 1667, y a pesar del largo decurso de los años transcurridos, vive en el recuerdo cariñoso de los guatemaltecos, venerado por los discípulos de la fe que van con sus velas encendidas al santuario del «Hermano Pedro» a pedirle interceda por ellos ante el Dios de las misericordias.

Ese recuerdo ha quedado perdurable en la memoria de las muchedumbres por el instinto de admiración que nos lleva a lo raro, a lo superior, a lo único.

La generalidad de los hombres no nos preocupamos con los menesterosos y relegamos a la beneficencia pública todas las miserias, para esquivar el contacto que con ellas nos traería la caridad privada; y a aquel tercero de San Francisco le apretaban el corazón los dolores ajenos. No tenía la ciencia de los libros, mas poseía la sabiduría de la vida real. Los quilates de su inteligencia eran de escasa ley, pero el veneno de su voluntad era de oro. La palabra con que pedía limosnas era humilde, y sus acciones consoladoras eran excelsas.

Y las grandes acciones no pertenecen a los más, sino a los menos. El heroísmo, no siempre sublime, es de los pocos. La santidad es de los únicos. De ahí su imagen atrayente.

De ahí también la poesía, que se encuentra en las fuentes mismas de la vida nacional, en la historia, en la imaginación popular, en las leyendas, y aún en las supersticiones, como dijo Goethe. Y la poesía es algo necesario al hombre.

La perpetua espiritualidad de la palabra escrita, y la leyenda de los hechos, el más difícil de todos los poemas.

El libro conservando las ideas y el ánfora de la memoria popular salvando los recuerdos.

La pluma inmortalizando al escritor, y la obra benéfica, iluminada con la chispa divina de la caridad, glorificando al santo.

La poesía fácil de la palabra, y la poesía extraída del fondo mismo de la realidad.

El verbo y la acción. Escribid, pues, algo digno de ser leído, o haced algo digno de ser escrito. Precepto horaciano.

SALVADOR FALLA

Para el Centenario

Como para las fiestas cívicas y debido a la premura del tiempo no fué posible la organización del carnaval, se ha pensado seriamente en efectuarlo para las grandes fiestas que en setiembre tendrán lugar en esta capital con motivo del centenario de la independencia de la República.

Parece que a mediados del entrante se nombrará la gran comisión de festejos, la que formulará el plan de ellos y se preocupará por darle a esta capital el hermosísimo espectáculo de un soberbio carnaval en el que tomarán parte todos los elementos que constituyen el andamiaje social de San José.

El Canciller de la Guerra

Hay nombres que se formaron para ser inseparables de grandes acontecimientos; sus poseedores han estado tan estrechamente vinculados a sucesos notables que es imposible mencionar uno sin que el otro salte inmediatamente a la imaginación: no se puede pensar en la libertad de los Estados Unidos sin recordarse la bondadosa y ancha faz de Washington; son inseparables la idea de la unidad alemana y Bismark, o las Cruzadas y el Príncipe del Santo Sepulcro. La gran guerra que todavía asombra a los humanos por su grandiosidad llevará perennemente unidos a su recuerdo montones de ilustres hombres que han de eternizarse en las páginas de la historia.

El manejo de la política exterior de Alemania en los años de mayor actividad internacional de esta potencia, en los años que precedieron a la guerra y los tres primeros de ella, cuando la Kultur germánica suspendía sobre el mundo su amenazante triunfo, estuvo en manos de un hombre severo y hábil, cuya actuación ha sido muy diversamente juzgada. La actuación del Ministerio de Relaciones Exteriores de Alemania en 1914, entonces a cargo de Von Jagow, fué inspirada por el hombre a quien consagramos estas líneas: Von Beethmann Hollweg, el Canciller de la Guerra, fallecido el día dos del corriente mes en su casa, cerca de Berlín.

A cargo de este hombre estuvieron

los negocios de Alemania en los momentos difíciles que trascurrieron desde el trágico suceso de Serajewo hasta el 4 de agosto cuando la guerra se había generalizado en Europa. El fué quien en famosa sesión del Reichstag, declaró que la necesidad no reconocía leyes; que era sensible el hecho, pero que a pesar de tratados y de compromisos, la necesidad obligaba a Alemania a violar la neutralidad de Bélgica y de Luxemburgo. El fué quien, una noche de agosto, cuando el populacho berlinés gritaba ante las estatuas de Guillermo I y de Bismark dijo a Sir Edward Goschen, embajador inglés, que el no creía que Gran Bretaña fuese a la guerra por respeto a los tratados que eran despreciables pedazos de papel (*meprisables chiffons de papier*).

El fué quien notificó al mundo la intensificación de la campaña submarina que dejó a lo largo de los mares trágicos las víctimas por centenares.

El inapelable juicio de la Historia juzgará la actuación de este hombre figura principalísima en la historia contemporánea. Cuando pasados unos años el mundo pueda contemplar los sucesos de la Gran Guerra en una lontananza serena, se podrá formular juicio desapasionado y seguro sobre las grandes figuras que en ella actuaron. Paz eterna a los restos de Von Beethmann Hollweg, que ahora serán sepultados bajo los tilos berlineses.

Feria de ganado en Alajuela

Alberto Fait.....	10 bueyes.....	de «La Lombardia»...	a 48 kilo
».....	40 novillos.....	».....	» 40 »
Alberto Chaverri A. 50	».....	Alfonso Salazar.....	» 43 »
».....	40 ».....	Julio Sánchez.....	» 40 »
».....	60 » y vacas.....	Rafael Hurtado.....	» 35 »
Clodomiro Urcuyo. 40	».....	Aranjuez.....	» 38 »
Comp ^a Ganadera.. 50	».....	Chomes.....	» 42 »
Jesús Quirós..... 50	».....	».....	» 40 »
Rafael Lobo..... 50	».....	Rafael Cubero.....	» 37 »
»..... 50	».....	Miguel Reyes.....	» 42 »
Bernardo Soto..... 60	».....	Mojica.....	» 42 »
Juan Raf. Saborío.. 40	».....	Manuel Carazo.....	» 40 »
Trinidad Araya... 36	».....	Alfonso Salazar... 40	» 40 »
José Pacheco..... 50	vacas.....	Santa Cruz.....	» 35 »
José Ugalde..... 45	».....	Bolsón.....	» 34 »
Ceslao Saborío... 48	».....	Hotel.....	» 34 »

Las mayores ventas fueron por mayor y quedó un sobrante de 250 reses para la feria en Heredia.

Quedarán guardadas para la próxima feria unas 150 reses.

Ganados que vendrán la semana entrante ya listos en Esparta:

Clodomiro Urcuyo.....	50 novillos
Eusebio Arrieta.....	50 »
Rafael Hurtado.....	50 »
Fco. Cubillo.....	100 »
Pasan.....	250

Vienen..... 250

Alfonso Salazar.....	50 novillos
Luis Morice.....	50 »
Julio Sánchez.....	40 »
Pánfilo Valverde.....	40 vacas
Bernardo Soto.....	50 »
Compañía Ganadera.....	50 novillos
Feliciano Quirós.....	50 »
Manuel Aguilar.....	30 »
Total.....	610

Corresponsal

¡¡Solamente ocho días!!

Nos vamos en FEBRERO. Aproveche pues la venta de toda clase de artículos que POR MITAD DE PRECIO haremos desde hoy hasta el 12 del corriente mes. Impóngase de nuestros precios y se convencerá de que es *ciclo nuestro baratillo*.

Recordamos también a nuestras amistades y a nuestra clientela no olvidar el 27 Rue du Colisée en Paris donde estaremos a fines del mes entrante aguardando órdenes de toda clase de compras.

Las personas a quien esto interese pueden pasar al Chic de Paris, frente al Banco Anglo donde nos encontrarán hasta fines de mes, dispuestos a dar toda clase de datos.

Habiendo dispuesto regresar a Costa Rica para el mes de agosto, nos hacemos cargo de traer toda clase de artículos para el centenario. Las señoras y señoritas que deseen bonitas «toilettes» para estas fiestas por poco precio, deben de aprovechar esta ocasión.

BREMAUD & CIA.

Despedida

Depositado en Puntarenas el 5 de Enero de 1921 a las 9-30 a. m.
Recibido en San José el 5 de Enero de 1921 a las 10 a. m.

A DIARIO DEL COMERCIO

Dimos conferencia Centro Obreros. Gran concurrencia y aplausos. Salimos hoy a San Salvador.

VALVERDE Y VILLALÓN

El domingo no habrá toros

Es cierto como lo dijimos en otro número que existe el deseo de hacer otro día de fiestas cívicas en esta capital, fiestas que se efectuarán el domingo próximo; no habrá corridas de toros pues ya están casi completamente destruidos los tablados y barreras que rodean la plaza; si habrá aviación y el acceso al campo será gratuito; se organiza también una partida de football, y habrá concierto en el Parque Morazán.

Será el domingo un día de feria que se dará a los que quedaron con ganas de fiestas.

Facultad de Medicina

de la República de Costa Rica

Se hace saber al público que J. Francisco Flores no es médico incorporado y por lo tanto no está autorizado para ejercer la profesión.

Roberto Quesada J., Secretario

San José, 4 de Enero de 1921

SAN JOSE GOLF CLUB

Owing to repairs in the Club House, the tea advertised for January 8th, 1921, has been postponed for January 15th, 1921.

Congreso Constitucional

A las 2 y 45 se abrió la sesión. Leída el acta de la sesión anterior se aprobó.

Se da lectura al proyecto de la Comisión de Hacienda para crear una planta para alumbrado de Santo Domingo, y se señala una de las próximas sesiones para su discusión.

Continúa en discusión del artículo 4 para crear un Ferrocarril en el Guanacaste.

Matamoros.—Hace algunas observaciones para fijar el peso de los rieles por metro y sus dimensiones.

Benavides.—No de acuerdo con Matamoros en lo referente al peso o sea el de 60 o 70 kilos por metro lineal, propone el de 50 kilos por metro lineal.

Urbina.—Recuerdo que Matamoros pidió en una oportunidad que el peso fuese sólo de 25 o sea lo que pide el contrato.

Matamoros.—Reforma lo expuesto. Dice que sea de 30 kilos.

Benavides.—Presenta moción basada en lo expuesto por Matamoros. Apoyada por unanimidad.

Agular.—Moción para la forma de construcción de puentes en el plazo de lo fijado en el contrato. Puesta a discusión resultó aprobada.

Leiva (Elias).—Pide se agregue al artículo que se discute un párrafo en que se dé garantía a los finqueros de aquella región en cuanto a los daños que puede originar el ferrocarril en sus sembrados, animales etc. Quiere que se le exija a la Compañía construir una cerca de alambre para evitar estos perjuicios y que se le imponga al empresario una fuerte multa caso de que los haya.

Montero Barrantes.—El propietario es el interesado en hacer esta cerca de púas. Exigirle semejante gasto a la Compañía no es razonable. Al ser expropiados los finqueros de sus tierras exigirán además del pago de los terrenos los gastos de esta cerca.

Leiva (Elias).—No me satisface lo expuesto por Montero Barrantes. Veo bien que la Compañía no pagará estos gastos a los propietarios al hacer la expropiación.

Mayorga Rivas.—Si le ponemos semejantes condiciones a la Compañía no ganará siquiera para cumplir esta obligación.

Soley.—Eso está preveído en las leyes generales. Me parece absurdo desde luego incluirlo en el contrato.

Orozco.—Lo que propone mi compañero Leiva dará oportunidad para una caricatura. Ya me parece ver la construcción de una cerca de alambre en esas inmensas llanuras.

Leiva.—Esta es una ley bilateral. Desde luego puede admitirse lo que expongo.

Soley.—No se necesita ser abogado para comprender esto. Biteral quiere decir entre dos. Las leyes generales están sujetas a todas las demás leyes.

Leiva (Carlos).—Pide sea agregado al artículo 4 un párrafo por el que la compañía está obligada a ceder el paso en cruce de líneas a cualquier otra de esta índole.

Orozco.—Es por demás esta moción. En la ley de Ferrocarriles está comprendida esta obligación de la compañía.

Aragón.—Para decir lo expuesto por el diputado Orozco. Pareció que el diputado Leiva no ha leído la ley de Ferrocarriles.

Leiva (Carlos).—Agradezco la forma cortés en que me habla el señor Aragón. He leído la ley de

Ferrocarriles. Sé también que la ley especial deroga la general, cosa que sin duda no la sabe el señor Aragón.

Pérez.—Su voto para la anterior moción.

Arias.—Me parece excelente esta moción pero ojalá fuera más amplia y que se ponga al final del contrato.

Puesta a votación resultó aprobada la moción Leiva.

Benavides.—Moción para que en la unión de dos curvas se exija una tangente no menor de 80 metros. Aprobada.

Sancho.—Moción para que la Empresa queda obligada a construir cada año no menos de 30 kilómetros de línea.

Urbina.—Dejemos al empresario esto. Hay lugares muy quebrados donde se tardan más los trabajos.

Sancho.—El diputado Urbina sabe mejor que en el Guanacaste todas son llanuras. Reduzco a 25 kilómetros por año.

Zeledón (Billo).—Pide a la mesa se ponga a votación la moción de Leiva a fin de no perder tiempo.

Leiva (Elias).—Aplaza su moción para otra oportunidad o sea para cuando se discuta el artículo 5º

Urbina.—De acuerdo con Leiva en su moción siempre que él me garantice que el Gobierno reconociera el interés del capital invertido en esa cerca.

Trejos.—Sería prudente que Leiva retirara su moción dado que no tiene fundamento.

Arias.—En un principio la moción de Leiva no parece de importancia, pero es que sólo vemos la parte perjudicada o sea la que debe llevar cerca de púas en los terrenos particulares. La dificultad entra en los terrenos nacionales. Desde luego me parece atinada esa moción por lo expuesto.

Es trasferida la discusión de la moción Leiva para cuando se discuta el artículo 5º

Benavides.—Presenta una moción a fin de que se le exija a la Compañía que las traviezas deban ser de madera buena y detallada dimensiones.

Leiva (Carlos).—Le parecen mejores las de acero.

Benavides.—Las de acero no son tan resistentes ni tan elásticas como las de madera. Además las de acero sería necesario traerlas del exterior para lo que sacaría dinero fuera del país el Gobierno. En las de madera el Gobierno apoya a la extracción de maderas del país.

Esta moción del diputado Benavides fué aprobada.

Arias.—Moción para fijar los inconvenientes que pueda tener la empresa y que no pueda dar cumplimiento a lo expuesto en la moción anterior, tales como huelgas, incendios, y otras razones de fuerza mayor.

Aprobada esta moción. Se levantó la sesión a las 5 p. m.

Nuestro saludo

Ha ingresado a esta capital después de unos cuantos meses de ausencia nuestro amigo el señor Director General de Correos don Gamaliel Noriega; el señor Noriega ha invertido su tiempo visitando diversas ciudades de los Estados Unidos.

Lo acompaña en su gira el Lic. don Santiago Durán Escalante, quien también ha regresado.

A ambos presentamos nuestro cordial saludo.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

Un compañero nuestro que se va

Ayer en el vapor «Jamaica» que zarpó de Puntarenas hacia San Juan del Sur, salió nuestro compañero de tareas don Hernán Valverde León, quien antes de salir nos envió cariñosamente despedida.

Va el joven Valverde con el carácter de corresponsal del DIARIO DEL COMERCIO, por lo que constantemente estaremos saboreando las crónicas que ha de enviarnos de los lugares a donde lo lleve su inquietud de peregrino artista.

Que sea muy venturoso en su viaje, repetimos.

Recital Chocano en Alajuela

Se están haciendo las gestiones para organizar en el Teatro Municipal de la ciudad de Alajuela, un recital en que tome parte el aplaudido y admirado cantor de Alma-América, don José Santos Chocano. Se cree que a mediados de este mes será posible hacer tal recital, para el que no dudamos habrá gran entusiasmo en la tierra del Erizo.

Visitan los confederados limonenses al señor Presidente de la República

Ayer los obreros de color que, pertenecientes a la Confederación Limonense, están en San José desde hace varios días, hicieron una visita de cortesía al señor Presidente de la República. Para eso llegaron en formación correctísima a la mansión presidencial; por frente a nuestras oficinas pasaron los obreros negros cantando la «Internacional» y otros cantos socialistas.

Llegados frente a la Casa Presidencial un delegado saludó al señor Presidente en nombre de sus compañeros y aquél alto magistrado contestó con frases de gratitud. Luego los negritos desfilaron en buen orden, yendo en la delantera de la formación las mujeres y atrás los hombres.

La orden del Perú contraria al tratado de Versalles

GINEBRA.—El Presidente del Consejo Municipal de la ciudad de Dantzig, Sahm, ha notificado a la Liga de Naciones que el Perú ha ordenado la fabricación de 50000 rifles a la factoría de armas de Dantzig, y pregunta si el cumplir aquella orden entrañará una violación a los términos del tratado de Versalles, añadiendo que por medio de ella se daría trabajo a multitud de individuos que carecen de él.

La Secretaría de la Liga ha pedido a Sahm que detenga la orden hasta febrero, cuando se reunirá el Consejo de la Liga y probablemente decidirá la cuestión.

Falta agua

Desde hace varios días el vecindario del barrio de la Catedral se encuentra en absoluto carente de agua; no la hay ni para los más elementales menesteres.

Llamamos acerca del hecho la atención de quien corresponda, pues es todo un barrio el perjudicado y de una manera muy directa.

Incidente

Hemos sido informados de un incidente surgido ayer a propósito de artículos de periódico entre un joven periodista y otro joven que reclamaba ataques hechos a un familiar.

Deploramos mucho el incidente ocurrido y esperamos que en adelante estos conflictos tengan solución más aceptable y justa.

Don Alejandro Perry

Tuvimos el honor de departir ayer un buen rato con el eminente pedagogo y psicólogo peruano señor Perry y quedamos gratamente impresionados de su cultura, ilustración y talento.

Es el señor Perry, un verdadero apóstol de una idea redentora en la ciencia educativa y un luchador decidido e incansable que con su igual éxito ha recorrido muchos países europeos y americanos, llevando su entusiasmo y su bandera de combate contra los regímenes viejos y conservadores de sistemas pedagógicos que riñen por completo con el ambiente evolucionista y de progreso que anima en la hora presente a los pueblos.

Próximamente tendremos el gusto de dar a conocer algunos trabajos importantes del señor Perry, quien a su vez dictará algunas conferencias en nuestros centros educacionales.

Partida de las Legaciones Centroamericanas

Aún no se ha precisado la fecha de salida de las Legaciones de las Repúblicas centroamericanas que vinieron a discutir el tratado de unión centroamericana.

El domingo o lunes próximos pasa por Puntarenas hacia el Norte un vapor de la Pacific y en él se cree que saldrán los señores Plenipotenciarios.

Un crimen en Guanacaste

Tomamos de un colega capitolino de la tarde, la noticia de un horrible crimen cometido en el caserío de Las Lomas, de Guanacaste, del que resultaron heridos Julián Martínez e Isidora Mena.

Parece que fué cosa de amores lo que provocó el incidente; el heridor de ambos es un individuo de apellido Quesada.

Crisis Ministerial conjurada

PARIS.—Después de un acalorado debate habido ayer tarde, durante el cual fué acremente atacado el Gabinete, la Cámara de Diputados aprobó la primera parte de la resolución aceptada por el Consejo de Ministros, pero dejó de aprobar la segunda parte por una ola de votos adversos sin precedentes: 279.

Aunque un suceso semejante significa de ordinario la caída del Gabinete y numerosos diputados declararon que el Gabinete había sido derrotado, otros decían estar listos a aceptar la cláusula enmendada.

De allí que Leigues por último aceptara la modificación y que la Cámara diera su voto de confianza al Gabinete por 272 contra 66.

El tesoro americano tiene dos millones de déficit

WASHINGTON.—El Comité de Finanzas del Senado recibió hoy un tremendo choque cuando el Secretario del Tesoro Houston anunció que el Tesoro Nacional confronta en el presente año fiscal un déficit de 2100 millones de dólares. Este cálculo ha sorprendido porque es casi de mil millones más que los hechos por el Comité.

A Houston se le llamó ante el Comité para que discutiera la cuestión de las pensiones de los soldados, cosa que se calculaba requeriría unos 1500 millones de dólares. Houston se manifestó abiertamente en contra de toda legislación que tienda a abrir nuevos cauces al Tesoro, y reiteró su recomendación de que se reinstale la Corporación de Fianzas de Guerra. Dijo que leyes de tal índole harían necesario para el Tesoro recurrir a nuevos empréstitos.

Fiesta del Dulce Nombre

El domingo pasado se celebró en la Parroquia del Carmen la acostumbrada fiesta del Dulce Nombre, que se hacía en los terceros domingos de enero, pero que por disposición de la Curia Romana se hará en lo sucesivo en el primer domingo del mismo mes. Actualmente están en las cuarenta horas.

Wilson, escritor de Historia

WASHINGTON.—El Presidente Wilson tiene el proyecto de acompañar a Harding desde la Casa Blanca al Capitolio el 4 de marzo, cuando el Presidente electo vaya a prestar su juramento y a pronunciar su discurso inaugural; piensa también acompañarlo de regreso a la Casa Blanca y tomar con él la merienda, como ha sido el uso cada vez que un nuevo jefe del Ejecutivo inaugura su período.

El secretario particular de Wilson ha dicho que la salud del Presidente es ahora mejor que nunca desde cuando le asaltó la enfermedad que padece desde el año pasado.

Se cree generalmente que cuando Wilson se retire de sus funciones oficiales no escribirá su autobiografía como se había dicho, pero preparará una historia de la guerra mundial.

El nuevo Presidente de Chile

SANTIAGO, diciembre 23.—Hoy jueves a las dos de la tarde toma posesión del puesto de Presidente de la República, ante las dos Cámaras del Congreso reunidas, el señor Arturo Alessandri, recientemente elegido. Presenciarán el acto por invitación especial, los Ministros de los gobier-



ARCONI
Novedades
OFRECE:
Aparatos Eléctricos
PARA TOCADOR
Rizadores, Masage, etc. etc.
DEL CORE ARONNE & Co.,
PROPIETARIOS
SANTOS PASTOR h.,
Gerente

nos extranjeros acreditados ante el de Chile. La Embajada americana estará representada por Norval Richardson, primer Secretario de ella, por ausencia del Embajador Shea, quien se ha retardado en regresar de Puntarenas, adonde fué con motivo de los festejos de Magallanes.

El nuevo Ministerio queda integrado conforme se anunció el 17 de diciembre.

Acabamos de recibir
suelas de hule 'Portland'
Sauma e hijos

Arribo
de don Leonardo Montalbán

Ayer en la mañana desembarcó en Puntarenas el periodista don Leonardo Montalbán, jefe de redacción del «Diario de Costa Rica» a quien nos es grato presentar cordial saludo de bienvenida.

Asistió Montalbán a los actos de toma de posesión del señor Presidente de México, General don Alvaro Obregón, en compañía del Licenciado don Luis Cruz Meza, representante de la prensa nacional.

Suben los precios del pan, el correo y las patatas en Austria

VIENA.—A partir del 1º de Enero, el precio del pan en toda el Austria aumentará en un 33%. Las tarifas de correos y telégrafos, serán aumentadas de modo semejante. El precio actual de las patatas es 160 veces mayor que antes de la guerra.

Marítimas

* Puntarenas, enero 5.—Hoy a las doce y media p. m. zarpó para Cristóbal y Balboa Zona del Canal el vapor N. A. San José de 1318 toneladas 70 tripulantes. capitán J. N. Corcoran y despachado por Felipe J. Alvarado y Cº Parajeros Octavio Field Deberty, sin carga ni correspondencia.

—Hoy a las 4 p. m. zarpó para San Juan del Sur el vapor inglés «Jamaica», capitán J. E. Griffiths y despachado por F. J. Alvarado y Cº Pasasajeros: Felipe Vetter, Margarita de Kingsbury, J. Orontes Quinto, Víctor Manuel Roiz, Raúl Villalón, Gonzalo Gutiérrez, Gino Carlos Belluci, Francisco Ibarra Mayorga, Paulina Reina, Hernán Valverde, León Antonio Tabusch y Manuel López. Carga: 38 sacos cacao con 2714 kilos, 10 flos coñac con 391 kilos y 7 cajas refrescos con 47 kilos. Correo: 9 sacos y 2 paquetes. El Cap. de Puerto, R. Urbina.

Calendarios para Escritorio. — Almanques de todas clases

LIBRERIA ESPAÑOLA

TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

DIA DE REYES

Cuento de Navidad

—Mamá, mamá, por qué suenan a esta hora, tan de noche, allá lejos en el pueblo las campanas?
—Hija: es que llaman a los fieles a la misa del Dios Niño.
—De noche?
—Si hija; de noche.
—Y va mucha gente?
—Mucha; la Iglesia se llena; pareciera esta noche que un hada invisible encendiera el contento en los ánimos todos. Una sonrisa de amor asoma a los labios de los jóvenes; por las mentes de los viejos desfilan queridos recuerdos de noches de ensueño, pasadas a la luz titilante de la Estrella de Venus. Perfumadas, desde el monte descendían las auras y en sus ropas se traen enredada la canción de las fuentes, al saltar por las rocas al llano.

En los cercados, junto a las casas, las pastoras encienden sus corolas vistosas y con ellas las muchachas forman ramos hermosos que esta noche le llevan al Dios Niño a la iglesia.

En sus cunas, los niños se duermen esperando el regalo del Niño y miran en sus sueños llegarles barquitos cargados de bolas y carros, de juguetes y cosas.

Las manos suaves de la madre acarician los blondos cabellos de la niña, sentada en los regazos; girones del viento que fuera mece con fuerza las frondas llegan hasta la lumbre y la avivan y al chisporrear de los leños salen llamas rojizas que proyectan sombras fantásticas en el techo y las paredes del cuarto.

—Y es Noche Buena?
—Si hija; es Noche Buena.

La casa, una humilde casa de campo estaba asentada en mitad de una pradera y rodeada de un campo de cultivo que bastaba a las exigencias sencillas de sus buenos moradores. Aquella noche tenía un aspecto extraño; mirada desde cierta distancia traía a la mente las graciosas casitas que la habilidad de algunas manos forma con cariño para colocar en los portales; la luz de las estrellas parecía llegarle directamente y quebrar su debilidad en un reflejo tenue en el techado de hierro.

Cualquiera que en ese momento hubiese estado de codos, en la ventana de la casa, abierta al este, percibiría, distintamente, en el silencio de la noche, esa música armoniosa, formada de mil ruidos con que la Naturaleza entona su himno de vida y en el cual se mezclan: el ruido del agua al saltar por sobre las piedras; el rumor lejano del viento en los montes; el canto de los grillos entre la hierba, de las ranas en el estanque; los zumbidos de mil y mil insectos cruzando el aire y de tiempo en tiempo el acento quejumbroso de algún cuyeo o de otra ave nocturna, salido de la espesura de algún cafetal.

Cualquiera en ese momento en la ventana del este había mirado con interés un arremolinamiento de nubes, en el lejano horizonte, en lucha con las cuales pugnaba la luna por hacer huir su disco de plata; dueña del campo a veces, su luz inundaba los campos y esparcía por todas partes su manto de melancólica palidez.

Mientras ahí, en aquel lugar retirado, junto a la casa, todo era quietud y tranquilidad, allá en el pueblo todo era alegría y bullicio. Por todas partes se oían gritos; grupos de jóvenes, con sus trajes más nuevos, recorrían las calles entonando aires alegres. Al pasar junto a los muchachos, graciosas campesinas que en grupos se dirigían al templo, animaban su charla; los más osados les decían, al pasar, coloquios un tanto subidos que las hacían ruborizar y entonces, con un mohín lleno de gracia, cubrían sus caras con sus chales de seda.

En la iglesia todo era alegría; por todas partes se veían luces y cortinas; a los acordes del órgano se mezclaban los sonidos de los pitos que los niños tocaban en el coro, formando con ellos una algarabía encantadora; coros de pastores entonaban los cantos de Noche Buena al Dios Niño recién nacido y en bocanadas salía el humo de los incensarios a saturarlo todo con su olor penetrante

—¿Y cuando tú eras chiquilla?
—Cuando era chiquilla pasaba la Noche Buena allá muy lejos, en mi país, al otro lado del mar.
—¿Con tu mamá?
—Con ella y con mi buena abuelita que en noches como esta me contaba cuentos preciosos.

Mientras así hablaba los ojos de la madre parecían entornarse y en sus pupilas se veía un destello; era que a su mente acudían en tropel los recuerdos de su vida infantil, pasada allá muy lejos, en compañía de niñas como ella de cabellera rubia y de ojos azules.

—¿Y tú recuerdas esos cuentos?
—Ah! Si los recuerdo y vieras con cuánto cariño.
—Cuéntame uno.
—Bien; escúchalo.

Salió una mañana, muy temprano, el Niño Jesús a pasear por los campos de Judea. Después de mucho andar se internó en un vasto campo casi desierto, en chyo fondo, al pie de una colina, distinguió un árbol cubierto con un resplandor casi divino. Lleno de curiosidad se encaminó a él y no bien hubo llegado a tenderse bajo su sombra cuando se quedó profundamente dormido.

Entonces tuvo un sueño. Vió formarse desde el suelo donde él estaba hasta la copa del árbol una doble hilera de ángeles que en coro cantaban la dicha de tener a sus pies al Dios Niño dormido. Pasados los primeros cantos vió aparecer en el centro de la parte superior de la escala, una pastora de quince años, con un corderito en el regazo, la cual le habló en estos términos:

«Niño Jesús, Niño Jesús: Piensa en este momento en los niños todos del mundo. Has venido a la tierra para formar un reinado de amor y preciso es que lo asientes en el corazón de los niños para que florezca y perdure por los siglos de los siglos.

Ellos son la flor de esperanza que se abre al soplo de lo divino y de lo bello; pon tu reinado en ellos. Haz que te busquen y que te quieran y que cada año la Estrella de Oriente que guió a los Reyes Magos hasta tu cuna, les prenda una llamita de esperanza en sus corazones; haz para ello que el viejo San Nicolás, en cada Noche Buena se ponga a la espalda un saco lleno de juguetes y vaya por el mundo todo, entrando en las casas por un rayito de luz, para que deje a cada niño un aguinaldo, junto a su cuna. Ellos entonces te aguardarán con regocijo cada año y en Noche Buena te bendecirán con cantos y sonrisas y será tu reinado eterno...»

Así habló la pastorcita y luego se oyó de nuevo el coro de los ángeles...

El Niño Jesús despertó y al volver las miradas hacia el árbol sólo vió un resplandor divino, que se alejaba cada vez más, como se oían cada vez más lejos los cantos de los ángeles, hasta perderse junto al cielo.

Desde entonces todos los años, para la Pascua, en Noche Buena, el viejo San Nicolás visita las casas y junto a las cunas deja regalos a los niños.

—Qué lindo... ¿Y a todos los niños les trae?

—A todos.
—¿Y a los que no tienen mamá?
—También, pero a ellos, San Nicolás, al dejarles su aguinaldo les dá dos palmaditas en la frente... y entonces sus ojos dormidos se entreabren y miran entre sueños a sus madres y sienten que ellas se les acercan y los abrazan... y los besan...
—Ah! Pobrecitos!!
—Si hija; pobrecitos.

Pobrecitos murmuraba la madre en voz baja y mientras sostenía la niña apretada contra su pecho, como para alejar toda posibilidad de que algún día deberían separarse, dos gruesas lágrimas rodaron por sus mejillas...

RAMÓN CÉSPEDES M.

GIROS SOBRE NUEVA YORK y Moneda Americana

Compran y Venden **Atmetlla Hnos.**
Teléfono 447 - SAN JOSE - Apartado 14

AMBOS MUNDOS
URIBE & PAGES

Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos y ordinarios.—Casimires ingleses.—Géneros de lana para señora.—Etamines suizas de superior calidad.

Confites Ingleses, Americanos e Italianos

Todo: a Precios Bajos

GENEROS, ABARROTOS
— y —
LICORES EN GENERAL

CASTRO AVILES

La MEJOR Calidad de Puros

Lado Norte del Mercado

SAN JOSE, C. R.

Notas de Palmares

Ayer a las 6 p. m., hizo entrega la Directiva del «Centro de Amigos» que tiene pocos meses de fundado y que ha tomado un empuje bastante grande, a la Directiva que fubgirá en el año 1921 de la cual es Presidente el Presb. Mardoqueo Arce. Fué esto un acontecimiento sencillo pero lleno de emociones y alegría. Luego de hecha la entrega por el ex-presidente señor don Julio Bolaños al Pb^o Arce, prosiguióse un lucido baile. El salón adornado con palmeras y luces daba un aspecto encantador, y más encantador se veía al ver aquel grupo de señoras y señoritas. Entre las que anotamos a las señoras: María Alvarez de Rodríguez, Genoveva de Urpí, Mercedes de Pacheco, Mercedes de Rodríguez, Gordiana de Bolaños, Soledad de Portocarrero, Filomena de González, Ermelinda de Barboza, Esperanza de Vázquez, Carmen de Salazar, Luisa de Ramírez, Otilia de Olivares, y Elisa de Monge.

Señoritas: Consuelo Sandoval, Lili Olivares, Lila Hernández, Marta Urpí, Teresa Urpí, Esperanza Sagot, Esperanza Rodríguez, Angelina Rodríguez, Adelia Rodríguez, Mercedes Rodríguez, Francisca Rodríguez, Nena Rodríguez, Enesia Quesada, Soledad Elizondo, Isabel Fernández, Clara Rojas, Herminia Elizondo, Julia Rodríguez, Elodia Pacheco.

A la distinguida concurrencia se le obsequió con refrescos, tosteles y confituras. Terminando todo en el mayor orden, a las 8 en punto.

CORRESPONSAL

Antes de hacer sus compras, visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

El primer poema

En un álbum

Y fué en el atardecer de un plácido día de otoño, cuando el poeta escribió su primer poema.

Aquel campo estaba lleno de rosas y violetas y de altos cipreses; el jardín, quieto y apacible, veíase iluminado por las últimas luces del crepúsculo. La brisa vespertina traía en sus alas, las notas de un canto de pájaros nocturnos, que ambulaban en el espacio. El poeta evocó un pensamiento en aquella hora de místico recogimiento: la esperanza, faro de la duda y el dolor; radiosa eclosión de luz en el sereno y nebuloso horizonte de la incertidumbre.

Y a esa hora plácida de la tarde, cantó: tu eres, oh esperanza, el fulgor divino y glorioso que alumbró la noche de mis profundas meditaciones, la noche de mis penas, de las amarguras que laceran mi espíritu.

Inesperadamente, el silencio posó sus alas siniestras sobre los labios trémulos del poeta.

Había comenzado su primer poema.

ALEJANDRO MATA GUEVARA

San José, Costa Rica.

LA MEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas
(Establecida en 1907)

No emplea TAPAS USADAS

Juan Luis Campos

TELÉFONO 190 -- APARTADO 935

Nuevo y Eficaz Remedio PARA LAS Enfermedades DE LA Sangre

EL SULFARSENOL

Menos tóxico y más estable que el NOVARSENO BENZOL

Es muy activo y se tolera muy bien. Puede aplicarse sin inconveniente subcutáneamente, sin necesidad de preparación especial.—Sin peligro de ninguna clase, se puede usar en niños recién nacidos.—SERIES DE DIEZ AMPOLLAS.

En el «NUEVO BOTIQUIN» de ELÍAS VARGAS M. (Consultorio de los Doctores Fonseca Calvo y Calderón, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica).

Regalo de Año Nuevo

será el que haremos

CON LA VENTA DE ARTÍCULOS PARA USO DOMESTICO Y PERSONAL (nada de lujo)

SOLAMENTE DURANTE LOS DÍAS

4, 5, 6, 7, 8, 11 y 12
de ENERO de 1921

a Precios Incompetibles

SE INVITA A COMERCIANTES Y CONSUMIDORES A VISITAR LOS ALMACENES

“Al Siglo Nuevo”

y se convencerán de que

Más Barato que Nosotros, Nadie

AL COMERCIO

Tengo el gusto de anunciar al Comercio que de nuevo acepto órdenes para pedidos de Gasolina WICO y Canfin LUZ SUPERIOR. Para más informes, en mi oficina: Altos del Banco de Costa Rica.

H. T. PURDY, Agente de la «West India Oil Company».

GASOLINA · CANFIN · ACEITES LUBRICANTES · GRASAS · PARAFINA

NOTA: Tengo Canfin «Luz Superior» en Puntarenas para entrega inmediata.

Antonio Urbano G.

Tiene el gusto de avisar a sus clientes, que provisionalmente se halla instalado en el local que hasta hace poco ocupó Mr. Harrison, 50 varas al Norte del edificio Correos y Telégrafos.

San José, Noviembre de 1920.

Al público Por estos días **LA INDIA**

Permanecerá abierta hasta las 9 de la noche

PRECIOSOS REGALOS PARA NAVIDAD
SURTIDO COMPLETO EN JUGUETES
ADORNOS para ARBOLITOS y PORTALES

Teléfono 198

Tomás Fernández & Hno.

Apart. 614

Aceite MARTÍ

EL PREFERIDO por las personas de BUEN GUSTO

PRUEBELO le gustará más y le costará menos

PÍDALO EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

DEPOSITO POR MAYOR **ALSINA y PEREZ MARTIN** IMPRENTA ALSINA

Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, @ 0.75 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Cinematógrafos DOS APARATOS USADOS que pueden probarse, funcionan perfectamente, se venden uno en \$ 500.00 y el otro en \$ 400.00. Entenderse en el Teatro América con el que suscribe.—LUIS MORA.

Juego Dormitorio ESTILO MISSION, casi nuevo, a la mitad de precio.—Tienda Alajuelita, 100 varas sur Cesario García.

Alquitrán encuentra Ud. donde MARTINEZ Y HNO. garantizando la calidad.—150 varas al Este del Almacén de Robert.—L. MARTÍNEZ Y HNO.

Finca. Doy en arrendamiento del mes de Marzo entrante en adelante, por uno a cinco años. Está situada en el lugar denominado «El Coyol», a 20 minutos al Oeste de la ciudad de Alajuela. Mide 25 manzanas, completamente planas, de las cuales hay unas diez cultivadas y las restantes de potrero. La tierra es fértil, propia para el cultivo de caña o cereales, con abundante agua, dispuesta para el riego. El potrero tiene divisiones para el encierre de partidas de ganado y buena sombra producida por una hilera de más de 50 árboles de mango. Tiene la finca salida al Ferrocarril del Pacífico, el cual pasa a unas 300 varas por el fondo. Hay casa para mandador y agua de la cañería de Alajuela. Para más detalles: apartado 545, teléfono 1098 o en mi casa a 250 varas al Sur de la Botica Francesa.—San José, 3 de enero de 1921.—LEÓN FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

Vendo mi casa en el Paseo de Colón.—MARÍA V. DE MONTOYA.—Alajuela, Enero de 1921.

Piano Entre pulpería Buenaventura y Casa de Refugio, se vende uno marca «Güthner» para orquesta, muy bueno y barato.—STEFANO PEROTTI.

En el Barrio de Otoya se dan en arriendo varios lotes para jardinerías o huertas. Se venden dos caballos aperados. Para informes, dirigirse al apartado 238.

Appartment to-let three rooms, both and garden entirely independent with or without furniture.—P. O. Box 725.—125 yds North of Morazan Park on seventh ave.

La Persona que por error se llevó del Teatro Nacional la noche del 31 de diciembre, un abrigo de señora de color gris, con una polvorera Rigaud y un pañuelo marcado Martha Hamilton, se servirá devolverlo inmediatamente al Hotel Washington.

Cocinera Y LAVANDERA necesita Ramón Madrigal para llevar a San Isidro. Dirigirse al Teléfono 508.

Fausto Calderón Coto Se ha trasladado provisionalmente al «Pasaje Jiménez» al local contiguo a don Miguel García.

Alquilo O COMPRO—después de probarla—finca en producción.—Debe tener casa de habitación moderna. Diríjase ofertas detalladas a J. M. CARTAGO.

HAVOLINE OIL (Combustivo con gran diferencia) Aceite para automóviles, tractores y otras máquinas. Ya llegó! Pase por una libreta de apuntes. Distribuidor para Costa Rica: MISRAEL JIMÉNEZ M.—50 varas al Norte Iglesia del Carmen, San José. Apartado 136.

Vendo una romana grande de platabarba. Puede verse en «El Submarino» de Miguel Ángel Quesada, Paseo de la Vaca.—JOAQUÍN ESCALANTE.

\$ 3,000.00 se necesitan con buena hipoteca de una casa situada en los alrededores de San José y que está asegurada en 600 libras esterlinas, y vendiendo una casa en buen punto. Informes con Rubén Montero R. en este diario.

Mecate de 1/4, para madereros, a \$ 80.00 ofrece la «Cordelería Nacional». Existencia permanente de todo tamaño. Casa acabada de reformar en lugar céntrico se vende barata, pequeña parte al contado y lo demás plazo largo.—MELICO GUTIÉRREZ.

Vendo dos fincas en Desamparaditos de Puriscal constante de 90 manzanas cultivadas de caña, potreros y algo de montaña. También tiene casa de habitación, trapiches y galerones. La Otra situada en Pita de Puriscal constante de 110 manzanas cultivadas de pastos y una parte de montaña con casa de habitación. Ambas fincas tienen abundantes aguas y de buena calidad. Para informes Juan Acuña Cascante, en Barbacoas Puriscal o en estas Oficinas.

CHEVROLET Vendo un automóvil de esta marca. Puede verse en el garage de don Oscar Valverde. Entenderse con Miguel A. Castro C. en la Botica Francesa.

A mi clientela y al público en general hago saber que he trasladado mi taller de tapicería, 75 varas al Sur del Teatro América, adonde atenderé con el esmero de siempre las órdenes que se me confíen.—MARIUS FERRAT.

Motor de 2 caballos. Una pasadora de masa y varios útiles de Panadería, todo en perfecto buen estado. Se vende. Depósito de muebles frente a la caballeriza del Gobierno.

De ocasión. Se vende un juego de muebles de oficina confortable, forrado en imitación cuero, hecho en la Tapicería Francesa, 75 varas al sur del Teatro América. Aproveche la oportunidad.

Movimiento diario

Santoral

Jueves 6 de enero.—La Epifanía o Adoración de los Santos Reyes, Melchor, Gaspar y Baltazar; Santos Melanio, obispo y confesor, Anastasio, Marcos; Santas Perpetua y Macra, vírgenes y mártires.
Lunificio Sur 6.31 p. m.

Tipos de cambio EN NEW YORK

Libras.....	\$ 3.50 3/8
Francos.....	17.20
Marcos.....	1.35
Liras.....	30.
Pesetas.....	13.10

(31 de diciembre).

ROYAL BANK

No cotizó.

BANCO DE COSTA RICA

Dollars.....	422
Libras.....	299
Francos.....	129
Pesetas.....	289
Liras.....	79
Francos Suizos.....	336
Marcos.....	1.50
Florines.....	33

BANCO MERCANTIL

No cotizó.

BANCO ANGLO

Dollar.....	422
Libras.....	299
Francos.....	129
Pesetas.....	289
Liras.....	79
Francos Suizos.....	336
Marcos.....	1.50
Florines.....	33

San José, Enero 5 de 1921.

Nacimientos

Carlos Luis, de Ramón Redondo y Balbina Hernández.

Ivet, de David Castillo y Graciela Chavarría.

Carlos María, de Carlos Alvarado y María Quesada.

Carmen, de Octavio Rodríguez y Zoila García.

José Antonio, de Nelly Fonseca.

Lafit Horacio, de Ruperto Pincay y Edmira Morales.

María Isabel, de Miguel Ángel Guardia y Yette Wahle.

Andrés, de Ricardo Sibaja y Josefa Villalta.

Marta, de Rogelio Castro y Silvia Monge.

Imnominada, de Angélica Corrales.

Defunciones

Rafaela Salazar, de 61 años, de San José.

Rubén Ramírez, de 32 años, de San José.

Francisco Gamboa, de 32 años, de San José.

Juana Loaiza, de 52 años, de San José.

Juan Cerdas, de 17 años, de Limón.

León Duverrán, de 52 años, de San José.

Rafael Alfaro, de 14 días, de San José.

Pasaportes

Francisco Boza Montoya, para Bocas del Toro.

Caridad Boza de Tomas, para Bocas del Toro.

Alfredo Salazar, para Panamá.

Louise Asch, para París.

Hospital

ENTRADAS.—4

Gonzalo Herrera, Escasú; Angélica Murillo, Santa Bárbara; José Solís, Escasú; Carlos Collins, San José; José Porras, Orotina; Marcos Peraza, Turrialba; Asunción Pérez, Tabarcia;

Rafael Muñoz, Tres Ríos; Dimas Rivera, Tres Ríos; Luis Camacho, Tres Ríos; Rafael Arguedas, Tres Ríos; Adela Valerio, San José; Marcos Porras, San José; Bienvenido Porras, San José.

SALIDAS.—4

No hubo.

Marítimas

Puntarenas, 5.—Hoy a las 6. a. m. fondeó el vapor inglés «Jamaica» de 602 toneladas, procedente de Balboa C. Z., con dos días de mar a este puerto, 50 tripulantes, Capitán J. E. Griffiths y consignado a Felipe J. Alvarado y C^o Pasajeros: Edw Matts. Correo un saco. Carga 597 bultos con 50 toneladas.

Hoy a las 8 a. m. fondeó el vapor noteamericano «San José» de 1318 toneladas, procedente de San Francisco Cal., con 1 día de mar de San Juan del Sur, 70 tripulantes, Capitán J. M. Corceran y consignado a Felipe J. Alvarado y C^o Pasajeros: Laurence Coin señora y niño, J. M. Herman y señora, Baily Herman y señora, Doroth y Herman Harold, Herman Iherhard Noltinius, Leonardo Montalban, Carlos Bone, Roberto Yudice, Francisco D.

Arce, Juan R. Solórzano, María L. Rojas, Regina Aguilar, A Langensio-pen, Manuel J. Barrios y Manuel J. Barrios hijo. Carga 1036 bultos con 60 toneladas. Correo 15 sacos y 2 paquetes. El Capitán de Puerto, R. URBINA.

—¡Lámelo! ¡Que me muerde! ¡Que me mata! ¡Llame a ese asesino! ¡Haga que me suelte ese bicho criminal!

—¿Bicho criminal Sultán? Haga el favor de no insultarme. ¿No ve que la pobre bestia se distrae?

Sultán aprieta cada vez más fuerte y la víctima pierde el color y arroja espuma por la boca...

—Tal vez está rabioso este hombre— exclama don Nicola.—¡No me vaya a contagiarse al perro.

Y sacándose el revólver del bolsillo dispara dos tiros a la pobre víctima.

¿Quiere Ud. hacer una compra que lo satisfaga? Visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

El perro de don Nicola

Don Nicola tenía un perro, feo como un pecado, que se llamaba Sultán, y del que estaba muy orgulloso.

Un día Sultán se aferró en las piernas de un desconocido.

—¡Llame al perro!—gritó la víctima dirigiéndose a don Nicola.

FERROCARRIL AL PACIFICO

Nueva Tarifa de Fletes y Encomiendas

Con la aprobación del Poder Ejecutivo, el 1º de Febrero de 1921 entrará en vigor una nueva Tarifa de Fletes y Encomiendas que oportunamente se publicará en *La Gaceta Oficial*.

F. G. Williamson.

Administrador General.

NUEVA JOYERIA

TIENDA DE ARTICULOS PARA REGALOS CONTIGUA AL BANCO MERCANTIL

Ultimas Novedades en Joyería y un completo Surtido

:: en Artículos para REGALOS ::

De Ocasión

Para los comerciantes de San José y Provincias hay un gran surtido en Peinetas, Ganchos, Prendedores, etc., etc., todo de ÚLTIMA NOVEDAD y a precios excepcionalmente baratos.

SOMBRERERIA LA IMPERIAL

de Federico Aymerich

Contiguo a la Botica Oriental. - Frente al Pasaje Jiménez

Gran surtido de sombreros, especialidad en pita (Ecuatorianos) Montecristi extrafinos. Fieltro Stetson y otras marcas americanas. También variedad de paja italianas. VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR.

Antes de comprar en otra parte, visítenos TELEFONO 747 - San José, Costa Rica - APARTADO 65

MATEO FOURNIER Q.

DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

Dr. ERNESTO SABORIO

DENTISTA AMERICANO

Despacha esquina opuesta al Banco Internacional. — Prontitud, esmero y precios módicos.

RIVERA & C^o

Apartados Correos No. 12 y 21 Teléfonos Números 11 y 19

CASA FUNDA EN 1893

BAZAR DE CARTAGO

Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc.

LA FAMA

Nuevo Departamento de Géneros

LA DESPENSA

Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido

LA COPA BLANCA

Abarrotes, Licores y Refresquería

ABARROTES - LA PROVBEDORA - LICORES - CARTAGO - COSTA RICA - AMERICA CENTRAL

W. R. GRACE & Co.

Importadores - Exportadores - Comisionistas

Arroz - Harina - Cemento - Gasolina
Papel - Ferreteria - Abonos - Drogas
Productos Químicos - Géneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecería:

Guatemala, S. A., de Monterrey, México

Fabricantes de las renombradas Cervecerías:

Carta Blanca - Bohemia - Monterrey

Agencia de W. R. GRACE & Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076

SARNA

COMBATA ESA PICAZON O RASQUIÑA CON EL FAMOSO

ACEITE VERDE



Y VERA cómo destruye este horrible parásito

De venta: Botica Oriental Botica Francesa Grillo Hnos.

CARTAGO: Farmacia España de Lucas Morú

CAFE Y CACAO MOLIDO

CONSULTE NUESTROS NUEVOS PRECIOS

CONSIDERABLES REBAJAS

R. ODIO & Co.

Ley y Pedagogía

Los pueblos como entidades, son niños y las leyes que se les den, serán, tanto o más beneficiosas, cuanto más se amolden a la sencillez de sus costumbres y actividades, a las aspiraciones de sus inteligencias o a lo relativo de sus conocimientos.

A los legisladores, verdaderos pedagogos de los pueblos, les ocurre hoy algo parecido a lo que les pasaba hasta hace poco tiempo a los maestros quienes prescindían del niño al imponerle la enseñanza. Así, aquéllos, al hacer las leyes, no toman en cuenta a los pueblos, y éstos las reciben sin pedirles y sin que en realidad sean el exponente de una necesidad que sintieran.

De ahí la inutilidad de algunas leyes que aparecen nada más que como datos para la cronología y que no surten sus efectos, como no los surtiría una explicación del sistema filosófico de Spinoza, Kant o Descartes a niños de diez años de edad.

Desde un principio, el niño va diciéndole al maestro, con la aparición de sus aptitudes, los conocimientos que necesita y la dirección que reclama su organismo.

No es el maestro quien debe imponer la enseñanza, sin consultar a cada uno de sus discípulos, porque de ese modo los llevará indudablemente al fracaso.

Así el legislador, antes de emitir la ley, debe cerciorarse por el estudio que haga, de si el pueblo la demanda o está preparado para recibirla, porque de otro modo su labor será completamente inútil y considerada como exótica o planta de invernadero.

En una palabra: el niño crea su propia pedagogía y el maestro debe acatarla, so pena de anular toda una vida; como el pueblo gesta las leyes y el legislador debe interpretarlas fielmente y convertirlas en obligatorias, sino quiere contrariar una necesidad popular.

La fuerza coercitiva está en razón inversa de la bondad de las leyes. De manera que la autoridad será tanto o más despótica, cuanto esas mismas leyes no sean en realidad necesarias y su cumplimiento una arbitrariedad legal.

La paz social "solo se consigue entonces con la armonía entre las leyes existentes y a la voluntad para acatarlas y cumplirlas.

La labor del que legisla, para no ser tachada de inmoral y antipatriótica, debe ceñirse al interior principio, porque de otro modo, tiene que ser disociadora y acarrearle responsabilidad ante el país y ante la historia.

La obra del pedagogo incapaz, sin

visión alguna del devenir de los pueblos, es más grave todavía, porque en los bancos del colegio se forman los futuros legisladores y de la dirección que le den al pensamiento, depende la bondad de las instituciones.

Adáptese la enseñanza al niño, como la ley al pueblo y tendremos leyes propias. De otro modo aparecerá la mentira en la enseñanza, con jóvenes ignorantes y extraños ante ellos mismos, sin que sepan lo que quieren y lo que pueden hacer, y leyes que no ofrecen ninguna garantía para el común vivir.

Error grande ha sido no comprender, que para la vida de los pueblos, se debe tomar en cuenta por pedagogos y sociólogos, esa misma vida en que aquellos desarrollarán sus actividades más tarde.

Se lanzan teorías a los jóvenes desde la cátedra, en el Colegio y a los pueblos desde la tribuna, y se cree que con eso basta, cuando lo indispensable, es prepararlos para la vida misma, que soportarán mejor, cuando más acertadas hayan sido las enseñanzas impartidas, de manera que en cada acto que se ejecute se vea el trabajo del Profesor; y no como ocurre corrientemente, que, faltos de todo ideal, los jóvenes recuerdan nada más que al expositor de teorías inadaptables a la vida práctica, que muchas veces le estorban su post-auto-educación, por el perjuicio que le ocasionaron torciéndole a la mente su espontáneo y primitivo vuelo, como también los pueblos miran con tristeza la humillación de una ley despótica que forzó su ecuanimidad o hizo nacer en su seno la fatídica flor del servilismo.

LUIS CASTRO SABORIO

DR. JUSTO PASTOR LOPEZ
MEDICO-CIRUJANO
ESTABLECIDO EN PUNTARENAS
— ATIENDE ORDENES —
en cualquier parte de la Costa del Pacífico

Dr. Joaquín Berrocal
PARTICIPA A SU CLIENTELA
que ha abierto su
Oficina Profesional
EN LA
Cuesta de Moras
frente al Dr. don Ramón Zelaya.
Teléfono No. 224

TALLER DE FOTOGRAFADO

★ MONTERO ★

Tramas Especiales

para Retratos de Periódicos e Ilustraciones

TELEFONO No.
1036

Grabados de Línea

como Caricaturas, Facsímiles, Etiquetas, etc.

Placas para Puertas

TRABAJOS en COBRE, BRONCE y ZINC

CORREO
Apartado "S"

Se reciben órdenes de Día y de Noche

Rapidez y Garantía

Casa contra temblores se vende.—
Está situada en esta ciudad, lado Sur, muy cómoda, buen aire, suficiente terreno. Para informes, Apartado 315, San José.

LA GRAN SENORA
GENEROS DE FANTASIA
Sombreros de Paja y Stetson
FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Tienda de Novedades
ESPECIALIDAD EN ROPA HECHA
San José, Costa Rica

Notas de Colombia

Con motivo del desarrollo de la industria minera, especialmente en lo que se refiere a la explotación del platino, se han publicado interesantes datos en la prensa bogotana, de los cuales extractamos los siguientes: Fue en 1769 cuando se descubrió el precioso metal en el Chocó, cien años antes de hallarse en Rusia. En los primeros tiempos los mineros arrojaban este metal, considerándolo como escoria del oro. En un informe del Virrey Caballero y Góngora, se lee que, a fin de estimular a los mineros se les pagaba a dos pesos la libra y el Rey para perpetuar el descubrimiento del metal decidió hacer construir con él un juego completo de servicio de altar y una vajilla. Para estas obras remitió el Virrey a España cosa de 152 arrobos de platino que al precio indicado costaron entonces \$ 7,600.00 y que al precio actual alcanzaría a \$ 6,080,000.00, pues en Nueva York la onza de platino vale, por término medio, \$ 100.00, ya que fluctúa entre \$ 90.00 y \$ 130.00.

—Poco menos de un millón de pesos oro produjeron en el mes de octubre las Aduanas de Arauca, Buenaventura, Cartagena, Cúcuta, Santa Marta y Tumaco.

—La gran fábrica de fósforos de Olano, en Medellín, fué casi destruida por un incendio. Se calcula en \$ 400,000.00 el monto de la pérdida.

—Otro incendio destruyó parte del edificio de las Oficinas de Correos y Telégrafos de Cali y puso en inminente peligro a la Escuela Normal de Señoritas y a los edificios contiguos que, por hallarse en el corazón de la ciudad pudo determinar un siniestro general. Las pérdidas se estiman en veinte mil pesos oro.

—En Palmira, y con motivo de un Acuerdo del Concejo sobre ciertos impuestos, el populacho invadió el salón de sesiones y trató de ejercer presión en los municipios para que fuera derogado. La actitud valerosa del personal del Concejo y la actividad de la policía evitaron desgracias.

Notas de Alajuela Ante el problema

Fiestas

Se habla con insistencia de las próximas fiestas que habrán de celebrarse en el mes de enero y parte de febrero, las que, por el entusiasmo que existe, no dudamos que resultarán rumbosas.

Las costeará el comercio, y el municipio que ha de portarse espléndido como ha sido siempre; ayudará bastante a la mayor lucidez de las fiestas la contribución de la Municipalidad, pues bien famosas son las que esta tierra del Erizo, ha sabido verificar.

Incorrección

Llama la atención la frecuente malacrianza de unos cuantos jóvenes en el Teatro de ésta; y principalmente la de un joven que por su posición social, por el nombre de sus padres y por la edad que tiene, debiera guardar respeto al lugar que asiste, pues ha de saber que a un teatro se va con toda cortesía y comedimiento.

Calles

Se trabaja con actividad en el arreglo de algunas calles, las cuales estaban en deplorable estado, siendo de suma necesidad su composición.

Bien por el progreso y ojalá no desmayen quienes se interesan por el adelanto de esta importante ciudad, en donde el viajero encuentra siempre hospitalidad y tranquilidad para vivir.

Noche Buena y Año Nuevo

Mucha alegría y ningún desorden; los alajuelenses siempre han dado altas notas de cultura.

La misa del gallo bastante concurrida, mucha gente por las calles y el parque, y todos felices. El nuevo año se recibió con general alegría y hubo algunas fiestas sencillas y particulares.

NICASIO

Alajuela, 28 de diciembre de 1920.

Por las Agencias de Policía

La señora Lidia Chavarría hace cargos al cochero Trino Quirós de que al apearse del coche en que éste la conducía dejó olvidada en el carruaje su portamonedas conteniendo C 60. Quirós niega los cargos que se le hacen, pues dice no haber visto la portamonedas por que se le acusa. Ellos que son blancos que se entiendan.

Gonzalo Sánchez, conductor del auto N° 99 atropelló a un individuo cuyo nombre se ignora. El herido fué llevado al Hospital y hechas las primeras curas desapareció como por encanto. Razon tendría para ello...

El menor José García expendía en una canasta, cajetas, caramelos y otras golosinas. Un individuo de apellido Filador tuvo la divertida ocurrencia de propiársela una patada a la canasta de los dulces, los que fueron a parar al caño. El niño grita y la policía se presenta. Filador es conducido a la Prefectura donde pagó muy caras... pero mucho, las cajetas.

Keats, el poeta de la desesperación, dijo cierta vez a propósito de las mujeres: «me parecen niños a quienes se les puede ofrecer confites, pero no consagrarles el tiempo». Más es el caso que el poeta tuvo que arrepentirse poco después, de su hiriente frase y la cambió por esta otra: «el amor es mi religión y por ella me sacrificaría; moriría por tí; mi credo es el amor y tú (su novia) el único artículo de mi fe».

Una mujer bastó para hacer variar la opinión de un brillante poeta: de un confite pasó a una religión.

Y como a Keats, le está pasando al universo. Durante siglos la mujer se hizo merecedora sólo de confites, pero hoy, además de formar el único artículo de su fe, en el amor, está demostrando que es tan capaz como su amo, de alcanzar triunfos en cualquiera esfera de los conocimientos.

La mujer prepara poco a poco su revolución y parece adquirir fuerzas suficientes para hacerse dar una declaración de derechos.

En todos los centros científicos y literarios y aun políticos, hay mujeres de cerebros formidables.

Las tinieblas en que han vivido siempre, se disipan y la lucha se empeña con energía.

El talento es luz y esa luz la acapara la mujer poco a poco.

Si la fórmula de Vico se aplicara también a la inteligencia...

El positivismo invade todo y el dios mitológico que lanza flechas para herir corazones, se tendrá que convertir en dios que lance ideas como rayos de luz para enamorar cerebros.

Enamorada o sabia.
He ahí el problema.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS.
Todos los días hay nuevos.

El Gobierno de México no será reconocido

París. — El Ministerio de Relaciones Exteriores de Francia anuncia que las negociaciones por medio de las cuales Francia colaboraba con los Estados Unidos e Inglaterra en lo que concierne al reconocimiento del nuevo Gobierno de México, en el caso de dar éste garantías satisfactorias, prestan menos esperanzas ahora que varias semanas hace. El Gobierno francés no parece decidido a aceptar como Ministro de México en París a Caturegli, cuyo nombre ha sido propuesto por el Gobierno de Obregón, mientras las tres grandes naciones no hayan llegado a un acuerdo y tomado una decisión. En todo caso, Francia se negará a reconocer el nuevo Gobierno mexicano mientras los Estados Unidos no lo hayan hecho, aunque los capitales franceses invertidos en empresas en México ascienden a 700 millones de francos y se hallan seriamente afectados por esa situación indefinida.

Teatro Variedades

JUEVES 6 de Enero - Función de Moda y Arte!

GRANDIOSA CORRIDA de TOROS MIURAS

por los diestros GALLITO, BELMONTE y BELMONTITO

ESTRENO!! - ESTRENO!!

TEATRO TREBOL - JUEVES 6 de Enero

Dos grandes funciones por ser hoy día de los SANTOS REYES
MATINEE a las 2-30.—MABEL NORMAND
en la célebre y grandiosa pefoula, titulada: **MICKEY**

NOCHE a las 8-30.—Por última vez cinta de EXITO COLOSAL

LA GARRA BOLSHEVIKI

TEATRO AMERICA - Jueves 6 de Enero

REAPERTURA con FRANCESCA BERTINI en

LA PRINCESA JORGE

DOMINGO - Grandioso Estreno de Arte Italiano

⊗ Tilde Kassay en LA HIJA UNICA ⊗

TEATRO MODERNO - JUEVES 6 de Enero

ESTRENO!! DE LA ESTUPENDA SERIE COLOSAL

LAS CALAVERAS del TERROR

CON LOS GRANDIOSOS EPISODIOS:

- 1.—AL PIE DEL PRECIPICIO
- 2.—EL MALHECHOR ENMASCARADO
- 3.—CELOS DE MUERTE
- 4.—AVES DE PRESA

Lunetas Butaca \$ 0-50